

treiben oft ganze Schaaren Schafe fort. Kein Wunder, daß die Colonisten oft einen Militaircordon gegen sie ziehen! Oft zieht auch ein einzelner Bauer gegen die Buschmänner aus, schießt nieder, welche er findet, und erzählt dies so gleichgültig, als hätte er so viele Rebhühner aus der Luft geschossen. Daher erfüllt Rache gegen die Holländer auch das Herz der Buschmänner, ja sie hassen selbst alle Hottentotten, Kaffern u. s. w. weil sie mit den Holländern in Verbindung stehen, deren Sitten und Religion zum Theil angenommen haben, und wehe dem, der den Buschmännern in die Hände fällt! Die Colonisten an den Schneebergen fürchten sich wirklich vor den Bosjes manes so sehr, daß keiner unbewaffnet sich tausend Schritt vom Hause entfernt; mit den Waffen in der Hand pflüget, säet und erntet man, holt man Gemüse aus dem Garten u. s. w.

K) Das Land der Kaffern.

Es liegt nordöstlich vom Caplande, ein Küstenland am indischen Ocean, welches meist unfruchtbare Steppen hat, jedoch fehlt es nicht an Wild, Rindvieh, Rhinocerossen, Bieraffen, Antilopen, nicht an Reis, Hirse, Melonen und anderen Producten des Caplandes.

Die Kaffern (so nennt der africanische Muhammedaner alle Ungläubigen) sind ein starker Menschenschlag von schönem Wuchs, gelbbrauner Farbe und krausem schwarzen Wollhaar. Sie gehen durchaus nackt, einen Schurz um die Lenden ausgenommen, und haben kugelförmige mit Binsen überslochtenen Hütten, in denen sie wie Katzen zusammen gekauert schlafen. Die Weiber müssen alle Arbeiten verrichten, das Feld bestellen, Holz fällen, Brod aus Moorchirse in der Erde backen, u. s. w. Die meisten Fleischspeisen verschlingt man roh, auch die Eingeweide der Kuh, die Hühnergedärme sogar mit dem Urath. Aus der Moorchirse bereitet man auch ein berauschendes Getränk, und andere Stämme berauschen sich durch Hanfrauchen, wie die Hottentotten. Die Weiber der Kaffern tragen ihre Kinder auf dem Rücken, wie die Hottentottinnen. Von Religion findet man bei den Kaffern kaum eine Spur, aber desto mehr Aberglauben. Sie sind gastfrei auch gegen Fremde, aber desto grausamer gegen Feinde,